

Dynamique de l'urbanisation

de l'Afrique au sud du Sahara

SOMMAIRE

- Avant-propos
- La ville, pôle et enjeu du développement
- Une croissance urbaine forte, qui doit davantage à la croissance démographique naturelle qu'à l'urbanisation
- Une urbanisation sans relation avec l'industrialisation
- Urbanisation et développement agricole, une seule logique
- L'urbanisation exprime une forte dynamique sociale
- La décentralisation : une affaire de longue haleine
- Assurer un financement régulier de l'urbanisation
- Notes

The dynamics of urbanization

in Sub-Saharan Africa

CONTENTS

- Preface
- The city, a pole and a challenge for development
- Urban growth which owes more to natural population growth than to urbanization
- Urbanization unrelated to industrialisation
- Urbanization and agricultural development, the same logic
- Urbanization is the expression of strong social dynamics
- Decentralisation: a long drawn-out process
- Ensuring regular financing of urbanization
- Notes

Avant-Propos

Ce document est la synthèse de l'étude " Dynamique de l'urbanisation de l'Afrique au sud du Sahara", commanditée en 1995 par le Ministère français de la Coopération à l'occasion de la préparation de la deuxième Conférence des Nations Unies sur les Etablissements Humains " Habitat 2" de juin 1996 à Istanbul. L'ISTED en a assuré la maîtrise d'ouvrage déléguée.

Cette étude s'inscrit dans le prolongement de plusieurs travaux de recherche sur les multiples aspects de la croissance urbaine qui marquent l'évolution du sous-continent. En particulier, elle fait suite à l'étude " Image à Long Terme de l'Afrique " (ILTA) pour le compte de la Commission Européenne et à " l'Etude des perspectives à Long terme de l'Afrique de l'Ouest " (WALTPS), conduite au sein de l'OCDE (Club du Sahel).

L'étude a réuni une quinzaine d'experts, chercheurs, sociologues, d'horizons variés, spécialistes des pays africains. Elle s'organise en six chapitres qui sont autant de réponses aux principales questions ou réserves que la croissance urbaine, extrêmement rapide, des décennies 1960-80 dans les pays au sud du Sahara, a suscité dans les milieux de l'aide internationale :

- 1 - la croissance urbaine rapide devrait se ralentir,
- 2 - la productivité urbaine est plus que proportionnelle au poids démographique des villes,
- 3 - la croissance urbaine a un effet d'entraînement sur le monde rural,
- 4 - l'urbanisation subsaharienne exprime une forte dynamique économique et sociale,
- 5 - la décentralisation est en marche, mais est à l'échelle d'une génération,
- 6 - les besoins de financement nécessitent le recours à des ressources locales et extérieures.

L'étude et sa synthèse permettent de mieux apprécier les dynamiques et les mécanismes économiques et sociaux qui résident derrière le phénomène d'urbanisation et apportent une réflexion plus optimiste des perspectives d'évolution.

Preface

The present document is the synthesis of a survey entitled " The dynamics of urbanization in Sub-Saharan Africa", ordered by the French Ministry of Cooperation in 1995 and achieved under the auspices of ISTED. The work was made in the frame of the Second United Nations Conference on Human Settlements, held in June 1996 in Istanbul.

The study followed on various series of works covering the different aspects of the urbanization process in this region of the world. More particularly, it took place after the study " Long term Image of Africa" -1984- for the European Economic Community and the study " West African Long term Perspectives Study" (WALTPS), conducted by the Organisation for Economic Cooperation and Development (OECD).

The survey was completed by a dozen experts, sociologists, urban development consultants, from various fields and specialists of African countries. The report is organised around six chapters, which are as many answers to the main questions resulting, among International donors, from the high level of urbanization in the region between 1960 and 1980:

- 1 - the accelerated urban growth should slowdown in the future,
- 2 - urban productivity is three to four times greater than the rural productivity,
- 3 - urbanization is increasing the productivity of the rural sector,
- 4 - urbanization is the expression of strong economic and social dynamics,
- 5 - the decentralisation is engaged, but the process will take a generation to be efficient,
- 6 - financing urban investment needs local resources to be mobilised as well as international resources.

The study and its synthesis help to understand the dynamics of urbanization and the social and economical mechanisms which are behind the process. It brings a more optimistic point of view on the evolution of the region.

Seuls les membres du groupe de travail (liste in fine), et non le Secrétariat d'Etat à la Coopération et à la Francophonie en tant que tel, sont engagés par le contenu de ce document. Only the members of the working group (list in fine), and not the French Ministry of Cooperation and the Francophonie, are engaged by the content of the document .

